

Proclamada la República, obtuvo en el primer ministerio, nombrado por ambos Cuerpos Colegisladores, la cartera de Estado, por 245 votos. Durante el tiempo que él, permaneció en el desempeño de la susodicha cartera, mantuvo las relaciones con todos los gobiernos extranjeros, presentada su dimisión, consiguió ser reelegido, dictando en esta época importantísimas resoluciones, suprimiendo las órdenes militares de Santiago, Calatrava, Alcántara, Montesa, y San Juan de Jerusalén, suprimiendo más tarde las órdenes de Carlos III, María Luisa é Isabel la Católica. En 9 de Junio del mismo año, al proclamarse la república federal, dejó el Ministerio y entró á formar parte de la Comisión constitucional; en cuyo motivo, pronunció elocuentes discursos en aquella Asamblea. El día 6 de Septiembre fué elegido presidente del Poder Ejecutivo, cargo que desempeñó hasta 2 de Enero del 74, en que, presentado por sus amigos un voto de confianza, fué desechado por 120 votos contra 100, á consecuencia de lo cual presentó la dimisión.

Terrible fué la época en que Castelar fué presidente, se necesitaba todo su gran talento, á fin de evitar una verdadera hecatombe, y todos los actos del gran repúblico, cuya muerte hoy lloramos, fueron encaminados á restablecer el principio de autoridad, el cual estaba completamente relajado, y ha salvar la nación del estado anárquico en que se hallaba, siendo duramente criticado por los demagogos de aquella época, los cuales, le tachaban de dictador.

Si difícil era el gobierno interior, mucho más lo fué el exterior, pues entonces, acaeció la presa del Virginius, lo que llevó el conflicto con los Estados Unidos felizmente orillado, gracias á los prestigios personales del gran tribuno, ayudándole también en mucho, el sabio ministro de Estado don José Carvajal. Al poco tiempo, vino el golpe de fuerza del 3 de Enero, llevado á cabo por Pavía, al que respondió Castelar con una solemnisima protesta emigrando á Francia, en donde se dedicó solamente á tareas literarias.

Triunfante la restauración fué ele-

gido diputado por Barcelona y organizó entonces, el partido posibilista del que era jefe; y en todas las demás Cortes, fué representante de la ciudad de Huesca, menos las últimas elecciones, que salió por el distrito de Murcia.

Como, político, uno de los méritos más relevantes de Castelar es haber sido incansable, pues durante el período de antes de la revolución de Septiembre, conspiró eternamente, y después de este suceso, figuró como uno de los principales jefes republicanos, y entonces, demostró su actividad y su entusiasmo en pro de la causa republicana; promovió en Madrid varias manifestaciones populares, protestando del restablecimiento de la monarquía, y en fin, no paró sus trabajos, hasta que vió proclamada la República.

Grandes y merecidos elogios, se han tributado á Castelar como hombre de Gobierno, pero todos estos, resultan aún pálidos delante la realidad.

Era uno de los oradores más elocuentes y más profundos y lo que dice de el *The Daily Graphic* «Que Castelar era, tal vez, el último superviviente de los grandes oradores» no es, sino la verdad escueta, pues pronunció elocuentísimos discursos durante su vida, una de las veces que ha estado más elocuente, fué cuando pronunció su discurso contra la totalidad del proyecto de Constitución, y aún más brillante (si cabe ya) estuvo, al contestar ó al réplicar al canónigo Sr. Manterola en defensa de la libertad religiosa, y para apreciar á la altura que rayó el elocuente tribuno en aquella célebrima réplica, no más hay que mirar lo que dijo el periódico la *Política* contrario del Sr. Castelar. «¡Que memoria! ¡Que erudición tan extraordinarias! ¡Que esfuerzo imaginativo para compilar hechos congruentes! ¡Que seguridad y firmeza y razonamiento! ¡Que variedad de recursos, de datos, de pruebas y de testimonios! El Arte, la Historia, la Ciencia, la misma Religión, los libros Sagrados, todo le ofrecía las canteras vivas de sus alegaciones. Añádase á esto (y se formará una pálida idea de semejante prodigio) un estilo lujoso á la par que severo, una grandilocuencia que no excluya el tecnicismo, las galas de la

poesía unidas á la propiedad científica de las voces, una palabra fluida al mismo tiempo que tempestuosa, la más vehemente inspiración, y el más íntimo sentimiento, nobles y cristianos arranques, palabras de infinito amor, anatemas de tremenda justicia, descripciones de prodigiosa viveza, relatos de gratísimo interés, textos de felicísima oportunidad, citas de autoridad incontrovertibles, y finalmente, al concluir su discurso, una deprecación, tan ferviente, tan lírica, tan sublime y tan conmovedora, que la Cámara entera, magnetizada, subyugada, jadeante y fuera de sí, parecía haber entregado su alma al orador, pender de sus labios, vivir de sus palabras, mientras que él, arrebatado, transportado, sin oírse ya, sin conciencia de lo que decía, se entregaba á su inspiración, como la Pitonisa en el trípode, como el profeta que transmite mecánicamente una voz que le baja de los cielos.... por eso, hoy nosotros, hemos bajado las armas delante del ejército enemigo, y nos hemos adelantado á saludar al héroe que nos combate todos los días, viendo en él, al genio, antes que al hombre, al español antes que al advenzaro. Lo repetimos: glorias como el Sr. Castelar, no pertenecen á ningún partido; pertenecen á la patria. Cuando los adversarios del gran orador, le dedicaban párrafos como el transcrito, señal ineludible, de que se los merecía.

Para concluir diremos que hoy la España toda, llora la muerte de uno de los hombres que más la han honrado, nombre que los extranjeros dicen, como lo consideramos también nosotros, que es digno, de figurar al lado de los grandes bienhechores de la humanidad.

Para el partido republicano es una pérdida inmensa, de la que tardaremos mucho tiempo á reponernos y nunca á sustituirlo. La Parca nos lo arrebató en el momento en que por su vuelta á la lucha política, podía influir poderosamente al logro de nuestros ideales.

¡Castelar á muerto, pero vivirá eternamente, dentro el corazón, de los buenos españoles!



con toda urgencia al aplazamiento de la fuente del Camp den Mas, la cual se colocará en medio de la plaza, siendo surtida por agua de san Roque, participa también que dentro pocos días se empezará á modificar el conducto de las aguas sobrantes de la fuente de san Franch, evitando de esta manera la suciedad de que siempre se halla plagada esta plaza, verificándose el adonquino de la misma.

El Sr. Castañer manifiesta que es de urgente necesidad proceder á la recomposición del repartidor de la fuente de San Ferrer, pues hay una verdadera escasez de agua, haciéndole notar el Sr. Vayreda que esta recomposición ya está señalada en la reforma general de repartidores, y que por lo tanto se habrá de esperar á que se verifique la totalidad de estas reformas.

El Sr. Pena recuerda á la comisión de Fomento que se proceda á la limpia del lago del Parque pues aquello más bien que lago parece un estercolero tanta es la inmundicia que en el mismo hay y que se proceda á la recomposición de la fuente del Parque conocida por el Paraygua den San Roch, de ambas cosas queda encargada la comisión de Fomento.

El sábado de la semana pasada contrajo matrimonio nuestro particular, amigo y cónfraternario D. Jaime Soler, presidente que fué del Comité de Unión de esta villa, con la simpática señorita Manuela Dusol.

Deseamos á tan simpática pareja, que tengan una luna de miel interminable.

Animadísimas resultaron las fiestas de Corpus tanto las religiosas como las cívicas.

Muy concurridas fueron las sardanas de la plaza, tanto las de la mañana que representaba el elemento joven D. Luis Sacrets, el cual tuvo un lucido acompañamiento; en las de la tarde tanta era la gente que así era un lleno por nuestra grandiosa plaza.

Una comisión de obreros huelguistas de Torelló y Vich, estuvo un día de esta semana en nuestra villa á fin de recojer fondos para auxiliar á sus hermanos necesitados, pues ya son muchos los mismos, debido á que hace 14 semanas que dura este estado anormal y de que el número de huelguistas pasa de seis mil estando dispuestos á todo antes que sucumbir á las exigencias de los fabricantes. ¿Que solución tendrá este conflicto?

Leimos en el boletín mensual de somaten Paz y Tregua que han nombrado cabo de distrito á nuestro particular amigo Don Juan Descals Aubert, veterinario del vecino pueblo de Las Planas; y de Besalú D. Gabriel Pujiula Campderich, felicitamos á los susodichos Sres. por su nombramiento.

El mes pasado el somaten de esta comarca tuvo la sensible pérdida del Cabo del distrito de Tortellá D. Narciso Sala.

(E. P. D.)

Respeto á la revisión del proceso de Motjuich, las últimas noticias recibidas de Barcelona, dicen que han declarado varios médicos y muchas otras personas para que

## CRÓNICA

### SESION DEL AYUNTAMIENTO

Sesión del día 30.—Bajo la presidencia del Sr. Vayreda, segundo alcalde y con asistencia de los Srs. Saderra, Llosas, Bolós, Sa-

la, Castañer, Daudí, Pena, Deu y Pascual se celebró la sesión, aprobando el acta de la anterior.

El Sr. Vayreda presentó el proyecto de presupuestos que han de regir en el próximo año económico, el cual está redactado en igual forma que el del presente, siendo aprobado, acordándose que fuese expuesto al público por el término de 15 días.

Se presenta la cuenta de las costas producidas por el pleito que sostuvo este Municipio, con el Sr. Sistach y en vista de que en la misma hay alguna anomalía, se hace pasar á la Comisión Central para que resuelva.

El presidente de Fomento Sr. Saderra, manifiesta que se acordó la modificación de la rasante del Paseo Ferial y que se proceda